

À ce moment, le pouls est à 120, l'hémorragie est complètement arrêtée, mais bientôt la femme pâlit et est dans un état syncopal. On la ranime à l'aide de boissons alcoolisées et le pouls, quoique faible, redescend vite à 96. On juge inutile de faire des injections de sérum salin.

À 2 $\frac{1}{2}$ h., on retire 20 grammes de liquide du ballon ; les contractions utérines deviennent fréquentes et énergiques.

À 4.20 h., pouls 76. Dilatation complète, extraction du ballon.

À 4.30 h., extraction du fœtus qui se présente par le siège. L'enfant mort-né pèse 1260 grammes. La délivrance artificielle est immédiatement pratiquée et suivie d'une injection intra-utérine prolongée.

Depuis lors, l'état général est demeuré excellent, le pouls est revenu à l'état normal et y est resté ainsi que la température.

Cette observation est intéressante, surtout par l'apparition précoce de l'hémorragie. En effet, le premier écoulement sanguin eut lieu le quatrième mois et se reproduisit avec assez de violence pour interrompre la grossesse avant la fin du sixième mois.

Vous pouvez encore constater ici l'insuffisance du tamponnement et vous avez pu voir, de par l'emploi des moyens que vous connaissez, avec quel succès on a fait cesser l'hémorragie.

Je n'insiste pas et j'arrive à la quatrième et dernière observation.

4ème OBSERVATION

Mme X..., 31 ans, couturière, entre à la Clinique Baudelocque, salle Levret, No 93, le 17 février 1896, pour des hémorragies datant de six mois.

Elle raconte qu'elle a eu en 1888 une première grossesse suivie d'un accouchement spontané et prématuré (8 mois).

Les dernières règles normales ont eu lieu du 5 au 9 septembre 1895. Le 27 septembre, apparition d'un léger écoulement sanguin qui n'a pas duré. Des vomissements très abondants et des douleurs abdominales ont marqué le début de cette seconde grossesse et, dès les premiers jours de novembre, les douleurs ont pris une telle intensité que cette femme a dû cesser tout travail, puis s'aliter presque continuellement.

Le 17 janvier 1896, apparition d'un écoulement séreux, grisâtre et fétide, lequel cesse au bout de huit jours et est remplacé par un écoulement sanguin continu plus ou moins intense. Depuis le 25 janvier, date de son apparition, la malade a toujours été dans le sang. Les hémorragies avaient lieu la nuit comme le jour et étaient plus abondantes pendant la nuit. Dans cette première période de la grossesse, la malade a été successivement examinée par